

## La burocracia y el Estado.

Desde hace muchos años, por la completa desorganización de los partidos políticos que han arruinado al país, pero especialmente desde Junio de 1917, mal vivimos en España en un período de sedición y de faccio, evidentemente prerrevolucionario, que tarda demasiado en cuajar para realizar la cura dolorosa y necesaria que la podredumbre, la inmoralidad, la injusticia y el despilfarro ambientes necesitan.

La impericia contumaz y el desacierto incorregible de quienes afrontan las responsabilidades del Poder para colmar sus ambiciones personales y satisfacer las necesidades de sus clientelas, empeoran la situación general del pueblo día por día. La paciencia de éste, o su mansedumbre, no ha llegado todavía al límite máximo para producir su rotura. Esta habrá de ser violenta y fuerte cuando llegue y tendrá que dar al traste definitivamente con un estado de cosas intolerable. Tal estado de cosas es fruto natural e irremediable de los gravísimos errores que cometió la mayoría estulta que los consiente. Se ha formado así una falsa representación parlamentaria a fuerza de miles de duros derramados como oprobio sobre la frente de tantos lugareños apolíticos que pagan bien cara su execrable y baja codicia. Y consecuencia de esa representación embustera y ultrajante son los gobiernos que han de apoyarse sobre los lomos aprovechados de unos cuantos grupos representativos de otros tantos intereses particularistas o especiales, colocados por encima del interés de la nación.

De esta manera se hace un escarnio de la justicia, una cualidad veleidosa de toda formalidad, y se van sucediendo acontecimientos en serie interminable que van elaborando la ruina y el desconcierto de todo, sin que nadie tenga fuerza moral para sobreponerse a la catástrofe.

La confección de la obra económica de la nación es un asalto por partidas. Se desmocha al antojo del egoísmo en servicios útiles y necesarios y se mete la mano indecorosa donde conviene. Como remate de la tremenda bacana antifinanciera, la llamada representación parlamentaria, segura de la impunidad de todas las cobardías, se asigna un estipendio que en las actuales circunstancias del Erario es un escarnio y un sarcasmo.

Todo arranca de las mismas causas: el Poder público, por cuyo prestigio estamos obligados a velar todos los ciudadanos, y quienes lo encarnan a merecer con sus actos el respeto común, se ha colocado a ras de tierra en cien claudicaciones irremediables y desmoralizadoras. El mismo Gobierno que afrontó la responsabilidad del discurso famoso de Las Planas de Barcelona, que no ha impedido, ni por el empeño

expreso de quien encarna en el régimen la más alta representación del Estado, la continuidad de las Juntas consultivas militares, que han demostrado ser el único poder intangible, se siente fuerte ante una huelga de funcionarios, menos temible al parecer que quienes crearon con su indisciplina la anómala situación que se prolonga como una enfermedad sin remedio y cuyos espasmos hace asomar de vez en cuando como rebeldía el interés de clase.

Tenemos el criterio jurídico de relación y contrato bilateral entre el Estado y el funcionario, de que este no puede holgar y mucho menos dejar desatendido un servicio público. Quien paga manda, dice una antigua sentencia. Y si modificada hasta el límite se quiere suavizar en su tono imperativo, siempre queda el derecho indeclinable de recibir un servicio que se concierta como del Estado y de una estrecha obligación con el público.

En este sentido, nosotros estimamos la huelga de Correos improcedente. Si se mira en su aspecto económico, nos parece lo mismo. Una preparación de seis meses, en muchos casos, para una oposición en que han entrado miles de hombres, está compensada con 3.000 pesetas de sueldo y otros emolumentos. Los oficiales de Correos pueden tener en cuenta que hay otros muchos funcionarios peor compensados con mayor esfuerzo.

Cuanto a mejoramiento de elementos materiales de servicios, son muchos los que lo necesitan tanto como Correos.

Además, sobran en muchos cuerpos gran número de funcionarios, y el problema está en crear organismos aptos y bien capacitados para su función. Es equivocada la práctica de aumentar sueldos para gravar constantemente la posibilidad económica del Estado, que no es una entidad aparte cuyas cargas ha de suplir la Luna.

La cuestión estriba en regular bien todos los elementos de la vida social.

Y es intolerable que en el mismo momento en que se grava para el público el costo de un servicio, este quede desatendido durante un mes con perjuicios gravísimos e incalculables.

Nosotros votamos por la cesantía de los gobiernos causantes de este estado de cosas, pero condenamos francamente una huelga que nos ha parecido desde el primer momento, improcedente e injustificada.

Deseamos que los funcionarios huelguistas no padezan en sus derechos cercenados por ellos mismos al faltar a sus obligaciones, en muchos casos penales, y quisiéramos que todos quedasen en sus puestos. Va a ser difícil porque se han presentado en la lucha de potencia a potencia y la opinión unánime les es adversa.

Esa es la verdad, tal como nosotros la estimamos, y no queremos formar en el concierto cobarde de la Prensa para otorgar halagos insanos, y responsables en gran parte del equívoco que mantienen hace un mes los funcionarios de Correos.

El estado burocrático, que aquí ha tomado demasiada pujanza, es una gran calamidad, que exige severas pero muy justas correcciones.

## PERFIL

Más sobre la huelga.

La huelga de los funcionarios postales españoles ha terminado con la entrega al gobierno, sin condiciones, de la inmensa mayoría de aquéllos.

Para este final, desastroso siempre, no valía la pena de mantener durante un mes, la anomalía de un servicio público que ha ocasionado daños irreparables.

Esa desbandada demuestra la falta de verdadera conciencia en una actitud de rebeldía, llevada a cabo sin dirección y sin cabeza. El comité de huelga, aunque haya estado guiado en todo momento de una inmejorable intención, ha adquirido con el Cuerpo de Correos gravísimas responsabilidades.

Descontamos en nuestro criterio, como función ciudadana, esa asistencia pública de la que tanto se ufana el señor Sánchez Guerra. Si eso fuera una demostración de ciudadanía, hubiera tenido que revelarse en cien ocasiones y se demostraría constantemente. No, eso ha sido, principalmente, fruto de cierta prevención pública contra el funcionalismo y una demostración del interés egoísta que es el que en España suele mover muchas voluntades.

Esa «asistencia» no hubiera existido si los funcionarios huelguistas lo hubieran sido de un servicio de lejana relación directa con el público.

El presidente del Consejo afirma que los decretos de disolución del Cuerpo de Correos y otras disposiciones relacionadas con la huelga, son intangibles. Todos los indicios, y todas las declaraciones ministeriales, coinciden en sanciones de severidad para los más directamente culpables y de castigo para la acción de huelga. Es muy difícil situarse en el punto de ponderación que exige la justicia más equilibrada. Tal vez pueda ser disfrazada con la sanción de agravios poco prudentes.

Los funcionarios postales se han sometido tarde y mal. Ya es bastante esa actitud depresiva, aunque la hayan originado los mismos interesados, para no admitir una gran benevolencia en las sanciones, siquiera porque la inmensa mayoría fueron arrastrados a la huelga contra su voluntad.

Y nosotros pedimos que este gobierno que se siente tan fuerte con los débiles y los vencidos, siempre dignos de

noble conmiseración, reserve la mayor parte de esa fortaleza para los que tienen planteado con el Poder público un conflicto latente de atribuciones que han sido ya menoscabadas muchas veces y que son tal vez el agente directo y más responsable de ese atolladero en que se ha metido el Cuerpo de Correos.

## PENSAMIENTOS

El adorno de la modestia es un adorno sin el cual avanzamos mejor. (Busch, «Volkswitz»).

Por feas que seamos las mujeres, me parece a mí que siempre nos dá gusto el oír que nos llaman hermosas. (Cervantes, «Don Quijote de la Mancha», IV).

La aljaba del Amor está llena de dardos, no de silogismos. (Algarotti, «El Congreso di Citea»).

Puedo ser lento, pero soy preciosamente seguro. (Dickens, «Our Mutual Friend», Fledgeby).

### CUADRO DE MERITO en honor

#### DEL ALCALDE DE SORIA

Las calles intransitables.

La Casa de Socorro, sin agua.

El laboratorio municipal cerrado.

Las vallas de los solares, buenas, gracias.

Los solares, mirame y no te acerques; que hay zumo.

La inspección de comestibles, cero.

La de bebidas, cero que mata al anterior, o cero mata cero.

El Alcalde, suma que te suma.

Y de diez, llevo diez: é té y el anterior.

Los buenos.

## ANGEL SANGRÓS

Sepultado bajo el insano ambiente de una ciudad murmuradora y disminuida, en un místico recogimiento del alma, en su estudio, rodeado de próceres, de caballeros, y de armaduras, vive este hombre a quien admiro, en su ascetismo, en su aislamiento, en su triunfo callado, que es el único y verdadero triunfo de los hombres.

¿Porqué estos hombres geniales guardan con su silencio el infinito valor de su ciencia en una sociedad donde alcanzan relieve los vanidosos, y tienen castillos y honores muchos hombres de linaje mercenario?

Porque el Arte, que es divino, que no es comprendido por el rebaño humano, que no es interpretado nada más que por los hombres elegidos; así el Arte quiere tener sacerdotes, apóstoles, hombres divinizados como es D. Angel Sangrós; como lo dicen sus aficiones por el Arte retrospectivo, por el Arte que abandona el Estado; por el Arte que no conocen los españoles, por ese Arte que lo arrancan y lo violentan los grandes y favorecidos comisionistas del extranjero y de los israelitas. Es callado, porque callando ha donado obras in-

Divulgaciones científicas

La cirugía española en París

teresantes de arqueología a los museos de Madrid y Zaragoza, y a centros de cultura realizando una gran labor de generosidad: porque su museo particular, ha desprendido joyas artísticas que deben ser admiradas, que deben ser cultivadas por el espíritu de los hombres amantes de la belleza; porque su vida, su juventud y su dinero, lo dedica a poner en salvo, bajo la custodia de sus manos, muchos textos latinos de sabiduría, muchos hierros de guerra, y muchos lienzos que fueron pintados por genios no comprendidos hasta después de haberse convertido en grandes y desdibujables recuerdos.

Nada más honroso para un hombre que no poseer la grosera aspiración de perjudicar al prójimo; nada más digno de mención que la esforzada acción de pasar la vida desentrañando de las cosas antiguas, tantas y tantas lecciones del momento y del porvenir; nada hay que produzca más goce ni más personalidad que comprender lo que dicen las figuras que hizo Velazquez y Murillo, para revelar al hombre, que el Arte es todo poderoso, como Dios mismo y porque el Arte es Dios.

Es poco corriente, es poco español el amar a España, amando sus telas, sus lienzos, sus armas gloriosas, sus códices, su vida, y Angel Sangrós ama a España, con un amor artístico lleno de belleza.

Merece un premio: yo se lo concedo. Soy artista.

GARCÍA DE MENENDEZ.

*Mal e-tá, muy mal; que los diputados se hayan subido el sueldo; pero tampoco es a cosa para ponerse como se ponen esas fuerzas que se llaman fuerzas vivas tan justamente.*

*Nada más legítimo que desvirarse por los intereses patrios; pero no estaría demás que esas patrióticas Cámaras de Comercio y de Industria y Agrícolas, guardaran un poco de indignación para los expendidos de leche venenosa, los envenenados de niños con chocolate, los que durante la guerra despacharon tierra mala a precio de carbón bueno; los que, por sordidez, no emprendieron cuanto podían en la reconstitución industrial de España aunque hubieran sido con ello los favorecidos principalmente; los que esconden el trigo para que suba de precio, aunque nos comamos los codos de hambre.*

*Todos somos muy patriotas; pero tengo el temor de que si fuésemos a medir a los diputados con el rasero que se miden a sí mismos la mayoría de los señores que protestan, iba a resultar que todavía les debíamos dinero.*

JOSÉ NAKENS.

DE BLOCONA

Por tierras de Medina, y en el pueblo que encabeza estas líneas, tierra hidalga y en extremo cariñosa con los forasteros, se encontraba por una coincidencia uno de los colaboradores de LA IDEA, y después de ser invitado al sabroso moka y té de la tierra, que por cierto es delicioso, con sus copas y puros correspondientes, en las noches del 22 y 23 de los corrientes prepararon en honor a él un baile de confianza, donde el secretario D. Bienvenido Alonso, tocó escogidas piezas en su piano, que los concurrentes aplaudieron. El baile duró hasta las primeras horas de la mañana.

Entre los concurrentes que asistieron, se encontraban D. Santiago Cuadrado, señora y simpática hija Natividad, señora Boni, señora Francisca, Julieta, Dorotea, Marichu, Mariano, Saturnino y muchos más que no recordamos.

UN INVITADO.

Pocos días ha, *El Sol* dió a cuenta sus lectores del triunfo obtenido por un cirujano español en el Congreso de Otolología celebrado recientemente en París. Continuando el deber patriótico de divulgar detalles sobre un acontecimiento científico que honra tanto a España como a los médicos especialistas que durante el citado acto científico internacional la representaban, hemos procurado inquirir más noticias para darnos cuenta exacta del brillante papel que en el Congreso de Otolología representó nuestra cirugía operatoria, tan desconocida por los extranjeros como por los de la propia casa.

Al efecto, vimos al doctor Hinojar, y éste, en una charla amena, nos suministró los datos siguientes:

«El brillante éxito obtenido por los profesionales españoles en París ha dependido, más que de nada, del absoluto desconocimiento que de nuestra labor se tiene más allá de la frontera. Los españoles adinerados contribuyen a mantener este equivoco, por ir a buscar fuera lo que de sobra tienen en casa. La frase despectiva «Pour l'Espagne et le Maroc» sigue teniendo actualidad por Francia, y la sorpresa de los médicos extranjeros fué grande cuando se percataron de que la ciencia española se halla tan adelantada como en cualquiera de las naciones más cultas.

Dice el doctor Hinojar que la sorpresa de los colegas extranjeros no tuvo límites cuando les dijo que, para los especialistas españoles, la extirpación de la laringe era una operación corriente que todos los especialistas la practicaban, y que él llevaba hechas más de un centenar. Allí—añade el doctor Hinojar—se presentó como novedad un procedimiento de extirpación laríngea que hacía ocho años la practicaba él ya, y que tuvo que abandonar por no ser satisfactorios sus resultados. Respecto a los abscesos encefálicos de origen auricular, presentó Hinojar una Memoria con la descripción de 24 casos operados, y tuvo la suerte de que el Congreso alabara su trabajo.

*Lo que ocurre con el abastecimiento de la leche, es intolerable. Se vende cara y mala. Sigue la «anarquía mansa» de los tiempos felices del Sr. Vazquez, en que los mercaderes hacían lo que les daba la gana. Y debieron aquí ir una costumbre incorregible para cuando no hay autoridades.*

El bi-pacto de Ventosilla.

El acuerdo del comité conservador en la proclamación de los candidatos para diputados provinciales en la vacante de cada uno de los distritos de Soria y Agreda, no necesitaba el refrendo de un cuerpo electoral dormido, que solo despierta, por lo general, al sol vilipendioso del metal, sino el conubio con el pequeño comité demócrata-romanonista.

A tales efectos, y a modo de confirmación de otro acuerdo anterior, que establecía el mútuo respeto de las vacantes de cada denominación (¡que urbanos son estos políticos al uso!) se pensó en realizar la cangrejada de Ventosilla,

El doctor Hinojar se lamenta amargamente de la carencia de elementos técnicos. No hay aquí instrumental ni organización, y los trabajos que realizan los especialistas españoles se deben exclusivamente al esfuerzo personal; ello da lugar a que se pierdan muchas energías y muchas otras cosas interesantes que, recogidas y ordenadas, constituirían una otorrinolaringología nacional mucho más interesante que la extranjera.

Cuenta el doctor Hinojar que en un hospital extranjero por él visitado, el profesor que le acompañaba y le enseñaba los enfermos, le dijo en presencia de uno de éstos.

—El individuo que tiene usted delante se halla preparado para ser operado de la hipófisis; se le ha hecho ya una operación del tabique.

—¿Van ustedes a practicar la operación de Hirsch?—le dijo Hinojar.

—¡Ah! Yo solo sé que le hemos operado el tabique—contestó su interior, asombrado.

Nuestros especialistas se hallan muy satisfechos después de las comparaciones que han podido hacer del caudal científico y técnico que la cirugía española atesora, muy superior al extranjero. Hay que advertir, sin embargo, que al Congreso Internacional de Otolología no asistieron los especialistas alemanes y austriacos, y sabido es que en estas dos naciones es donde están los centros operatorios demás crédito.

Repetimos una vez más que el afán de exhibición de las gentes adineradas, su inconsciente culto por la moda y por lo exótico, hacen que prefieran cuanto sea de fuera, aun cuando tengan en casa lo mejor, lo más perfecto. Contra esta vanidosa clase de cursis, es necesario emprender una campaña de patriotismo, a fin de lograr que entren en razón, aplicando la correspondiente ortopedia mental a los afectados por el «snobismo».

EL DOCTOR X.

De *El Sol*.

Y allá se fueron, en busca del codiciado crustáceo artrópodo o cabrajo, sobre las aguas poco limpias del Merdanchó, los Sres. Vizconde de Eza, Posada, Iglesias (padre) y Carrillo, por la representación conservadora; Mateo y D. Higinio por Romanones; Carrillo, por Romanones y el marqués del Llano; Robles, por Alba, D. Dionisio, por todos, y San Martín, por Cela y García Prieto. Como convidado figuró el digno coronel Sr. Echevarría.

Hubo ausentes y algún disconforme. Pero éstos entrarán por el aro y no se rebelarán. ¡No faltaba más!

Entre la humareda más o menos pantagruélica de la paella, hubo promesas de fidelidad y de consecuencia, mientras la conveniencia o las circunstancias no exijan otra cosa.

Angel Carrillo extremaba las mieles de su ingenio para hacer agradable la situación que a nadie le pareció violenta.

El amigo Robles quiso hacer examen de conciencia y recordar sus actitudes pasadas con relación al Sr. Vizconde de Eza, pero San Martín le dijo al oído que más había hecho Posada, y por eso había llegado a gobernador, y hasta a diputado a Cortes nonnato costándole al Vizconde cerca de 30.000 duros que aún no han sido liquidados total-

mente. Los dos jefes, Marichalar y Mateo, sellaron de nuevo la cordialidad y la unión, y aunque su pacto no fué tan grande como el de El Pardo, ni el de la Huerta, esta cuchipanda cangregil les servirá para emular a los hombres de La Flamenca aunque con distintos planes.

Quisieron pronunciar sendos discursos, pero alguien interpretó que no eran necesarios. D. Joaquín preconizó el principio de que en política la dignidad era una cosa secundaria.

Lo primero era el interés del partido y de todos, y, sobre todos, la del país.

Como en día de campo, cada cual llevaba la ropa más usada aunque presentable.

D. Dionisio pasó grandes sudores y ratos muy amargos; tuvo que advertir en la americana de Mateo el arma oxidada con la que pensaba hacer, después de haberle derrotado Posada en Agreda por la influencia caudalosa del Vizconde, cosas terribles.

Y en la que usaba Carrillo, este guardaba todavía el número de *ABC* en que el humorista Fernández Florez tuvo que desentrañar el secreto del campesino y la espiga, que mostraba a todos con su regocijo singular en aquellos días ayudando en cuanto podía, y aun interpretando ampliamente el artículo del celebrado novelista.

Los que se consideraban íntimamente fuera del coro eran San Martín y Robles. Aquél tiene algún arranque de sinceridad, ya que lo hace todo en honor y holocausto del Sr. Cela. Serán los propicios al sacrificio en cuanto las circunstancias lo demanden. D. Higinio, siempre diplomático y satisfecho, semesaba sus inmensas patillas de un modo muy solemne y triunfador, y hablaba a D. Luis en un tono más afectivo que nunca.

El amigo Posada podía anotar un triunfo más en la política provincial.

El Sr. Iglesias había garantizado el acta de Agreda, por ahora, que era para él lo interesante.

Y así todos quedaron satisfechos, aunque con bastantes reservas mentales, porque la conciencia, cuando se tiene, es la gran acusadora.

La cangrejada fué abundante y propicia. Los *chofers* tuvieron que poner los autos en 2.ª. Y aún así llegaron a la cuesta previa, para asomar a Carray, y hubo varias *nannes*. Los preciados crustáceos se sentían ruborizados de formar en aquella cohorte. Hacían una resistencia tremenda.

Carrillo salvó la situación, porque como iban en posición normal, tiraban demasiado para atrás. Se le ocurrió darles la vuelta, y ya quedó salvada la dificultad.

INCINERADOR.

*Han desaparecido de las fruterías los cartelitos fijadores de precios. Esto era de poca eficacia sin una revisión previa. Pero los futuros deben poder burlarse de las disposiciones de la Alcaldía.*

ECOS

Los vendedores de fruta han encontrado un negocijo en lo siguiente. Como las consignaciones llegan tarde casi siempre, las dejan de cuenta de la compañía, y luego las subastan ellos mismos por el precio que les conviene, para vender después al consumidor a precios muy caros. Como nadie corta el abuso, la Liga de Consumidores va a intervenir en esas subastas en beneficio de sus asociados. Luego falta que estos la secunden.

La bombilla eléctrica que alumbraba los papeles de la banda del Hospicio, en la Alameda de Cervantes, no luce hace dos noches, aun con la escasísima intensidad lumínica que se da en estos días.

¿No hay quien pueda reparar esa deficiencia?

Todos los caseros que abusan, han aprendido la siguiente *martingala*: primero, invitan a los inquilinos al pago voluntario de aumento de alquiler. Si acceden, todo va bien; si se niegan, los dueños necesitan sus casas para la familia. Esperamos que este falso sistema tenga la debida sanción en los tribunales de justicia.

Una señora dueña de fincas urbanas, dice que en Madrid los inquilinos pagan toda clase de reparaciones en sus habitaciones.

Nosotros sabemos de una ciudad en que los inquilinos construyen las casas, pagan la contribución y el inquilinato, y luego las regalán a caseros improvisados.

Pedir más, sería gollería.

*Nuestro colega* El Avisador Numantino publica ayer una carta de gratitud de varios asegurados de «La Aurora».

*En cambio* «La Unión y El Fénix», que debe tener ya arreglados los siniestros, no sabe nos que ha ya pagado ninguno y va un mes del luctuoso día 25 de Julio. ¿Es que no es hora? O es que desea esa compañía que e ocupen de ella?

### Los que van a tener que arreglarlo todo.

En la villa de Almenar se celebró una reunión y acordaron los asistentes invitar a todos los pueblos de la provincia, y a los contribuyentes en general que quieran asistir a la asamblea que ha de celebrarse el día 3 de Septiembre, para protestar del aumento de la contribución.

Hace poco tiempo decíamos en este semanario que cuando llegase la hora de echar mano al bolsillo para pagar los aumentos de los tributos, esperábamos que, apesar de la pasividad de los contribuyentes, se darían perfecta cuenta de la importancia que tiene.

Almenar, pueblo culto y libre, con su alcalde a la cabeza, ha levantado la voz llamando a los contribuyentes.

Se dan cuenta del despilfarro y el desorden económico de la nación y, saben que los aumentos de nada han de servir a este desdichado país.

Saben también, que sobran dos terceras partes de la empleomanía civil y la misma proporción de la militar.

Saben que una gran parte de la alta empleomanía que cobra pingües sueldos, y es

la que menos hace, cobra también bonitas dietas.

Saben, que mientras a un particular le cuesta el cultivo de una cebolla dos céntimos, al Estado le cuesta unas cuantas pesetas.

Y saben, por fin, que el Estado importó muchas toneladas de trigo extranjero, echándose a perder una gran parte en los muelles, y como consecuencia le costó al Tesoro muchos millones.

Nosotros, desde este modesto semanario, consecuentes con un ideal de recta y pura justicia, entendemos que, por ahora, la protesta en el pago del aumento de los tributos no será oída por los poderes públicos. Unanse todos los municipios y exijan la autonomía regional, municipal e individual ¿Ventajas? Desaparición del caciquismo; economía de muchísimas pesetas por bastantes conceptos y único medio de hacer grande a esta nación.

De lo contrario, si nos hemos de concretar a que continúe la farsa y el despilfarro, teniendo en cuenta que la mitad de los españoles son empleados del Estado y la otra mitad aspirantes a lo mismo, según frase del ilustre Catedrático D. Manuel H. Ayuso, vale más que definitivamente lo seamos la otra mitad, o sea todos, para que todos por igual seamos responsables de la bancarrota nacional.

*El riego de las calles debe ser una cosa de lujo durante el verano en esta ciudad.*

*Las bocas urbanas de las atargas huelen que apestan. No perciben esos olores el alcalde ni el inspector de Higiene?*

### Una carta del Doctor Hinojar.

Madrid 17 Agosto de 1922.

Sr. D. Juan Aparicio Lapuerta.

Querido Juanito: Estando en Alemania supe que algo había ocurrido en Soria, aunque sin detallar: ha sido precisa mi llegada aquí para que mis hermanos me lo contaran, para darme cuenta del tamaño de la catástrofe y para enterarme de que tú has sido uno de los más perjudicados.

Escuso decirte cual es mi sentimiento por la desgracia, y al par que te lo hago presente, te ruego que seas intérprete de él no solo cerca de aquellos damnificados como tú, sino de la ciudad entera, pues que a ella en total ha alcanzado hecatombe de tal magnitud.

Recibe, pues, la expresión de mi condolencia y mi deseo de que ella sirva de consuelo a tu disgusto, y recibe la expresión sincera de amistad lo mismo en la suerte que en la desgracia de este incondicional amigo que efusivamente te estrecha la mano.

ADOLFO HINOJAR.

P. E. Como el desastre es de tal magnitud que alcanza no solo a los particulares afectados sino a la población en general, puedes expresar mi sentimiento a la Corporación municipal dando tu carácter edilicio. Tuyo,

ADOLFO.

Lea usted todos los domingos

“LA IDEA”

### La mujer araña.

Está la mujer-araña en la beata cerril, que desde el confesionario lleva la perturbación al hogar doméstico, burlando al marido y a los hijos para entregarles a la repugnante mojigatería.

Está la mujer-araña en la mística enloquecida que pasa sus días y sus noches besando las losas, mientras los varones de la familia se mueren de hambre o andan por esas calle de Dios enseñando los codos o las carnes al través de sus andrajos.

La mujer-araña es la señoróna fácil, un tiempo hermosa y lozana, hoy arrugada y marchita, que busca en los consuelos de la religión el perdón hipócrita para sus pecados y que halla en el manto negro de la beata disfraz con que ocultar sus achaques, sus canas y sus averías.

Está la mujer-araña en la señora aristocrática de Madrid que aplaude las descocadas actrices francesas, y con hipocresía refinada protesta del teatro español apenas se permiten en él las menores libertades.

La mujer-araña es la que entrega sus hijos a la educación jesuítica incapaz como es de educarlos en su regazo y criar los hombres antes que beatos y cobardones hipócritas.

La mujer-araña es la viuda del negociante ladrón, que deja sus bienes, ilegítimamente adquiridos, a la Compañía de Jesús, tan ducha en explotar moribundos y agonizantes, hembras pusilánimes y excortesanas averiadas.

La mujer-araña es la que está robando las mejores fortunas de España para levantar templos feísimos e inmensos conventos, donde se esconden las ordenes religiosas expulsadas de las naciones de Europa y se guardan todas las personas faltas de jabón y sobradas de insectos que visten el hábito religioso.

La mujer-araña es la que tiene dominado al hombre, enfrenando su independencia, socavando su personalidad y su dignidad viril, despojándole del cerebro y del cora-

zón para convertirle en vil instrumento de la mansedumbre mística.

La mujer-araña es... Pero ¿para qué seguir? Es ¡España! Corre por las sacristías con sus menudas patitas, se mete en el lecho matrimonial, prende su tela en el corazón del marido, cuelga su polvorienta gasa en los rincones del templo, labra su tejido sutil en la madera del trono...

¿No ve usted la gran mujer araña? Antes se contentaba con cazar pobres mosquitas: hoy día su tela cubre a la nación como enlutada y polvorienta bandera...

RODRIGO SORIANO

*¿Se puede saber el servicio que presta un barrendero en la inspección de Policía Urbana? Porque siempre está en holganza.*

*Nos parecería más justo que éste dependiente empuñara la escoba por sus aptitudes físicas. Así, quizás mejorase algo el servicio.*

### Noticias

De 9 a 11 de anoche, dió un escogido concierto la banda de música «Lira Numantina». Recibió muchos aplausos del numeroso público que acudió a escucharla. El director, nuestro buen amigo D. Pedro Amezuza y las partes que la integran, se presentaron con un uniforme e instrumentos nuevos, y han realizado un esfuerzo extraordinario que merece alabanzas y es una lección para la cicatería del Ayuntamiento.

—D. Benedicto Blázquez y Jiménez, nuevo notario de esta ciudad, ha tenido la atención de ofrecernos sus servicios. Se lo agradecemos y le deseamos muchas prosperidades.

—Ayer debutó con mucho éxito en el Principal la notable cancionista Clara Lambert. Esta noche actuará también, y seguramente proporcionará un lleno.

—En Manresa unos desconocidos, han herido gravemente por atentado al conocido sindicalista Angel Pestaña. Deploramos esa agresión que, como otras, nos retrotraen a una situación de apasionada barbarie.

—Después de haber hecho constar su adhesión al Gobierno, los funcionarios de Correos de Soria, excepción hecha del administrador Sr. Sancho, retiraron aquella por la ingerencia de elementos extraños en los servicios. Así lo hicieron constar en un documento que no debieron suscribir por su propia conveniencia.

El jueves firmaron todos instancias solicitando su reingreso en el nuevo cuerpo. Deseamos que les sea concedido cuanto antes.

Soria.—Imprenta de E. las Heras.

### Programa del partido federal.

Entregadas a comunidades obreras las tierras públicas; las que los propietarios hayan dejado incultas por más de cinco años, y las que, donde convenga, se expropie por el sistema que empleó Rusia para la emancipación de los siervos y propuso Gladstone para resolver la cuestión territorial de Irlanda.

Establecido el crédito agrícola, principalmente para esas comunidades.

Transformado en censo redimible a plazos respecto a la tierra el contrato de arrendamiento; considerados como enfiteusis perpetuas, redimibles también a plazos y la *rabassa morta*.

Entregados los servicios y las obras públicas a asociaciones obreras donde por su organización las haya capaces de llevarlos a cabo, facilitándose a estas asociaciones el crédito por Bancos públicos.

En poder del Estado las minas, las aguas y los ferrocarriles.

Extensiva la jornada de ocho horas a las minas. Prohibido para los trabajos subterráneos de las minas el empleo de las mujeres y el de los niños menores de doce años.

Excluidas del taller y de la fábrica las madres de familia y los niños menores de doce años que no sepan la lectura, la escritura y las cuatro operaciones fundamentales de la Aritmética.

Sujetos los talleres, las fábricas y las minas a inspecciones nombradas por los mismos obreros.

Establecido por una escala de población el mínimo de los salarios.

Estimulada y recompensada por el Fisco la transformación del salario en participación de beneficios.

Indemnizados en sus personas o en las de sus herederos los trabajadores que se inutilicen en el ejercicio de sus profesiones.

Bolsas y agremaciones del trabajo.

Escuelas profesionales, en que los jornaleros aprendan, teórica y prácticamente, la integridad del arte que ejerzan.

Sometidas a jurados mixtos las cuestiones entre el trabajo y el capital.

Reformado el Código civil, principalmente, en lo relativo a tutelas, sucesiones, contratos de obras y servicios, prescripción y derechos de los hijos ilegítimos.

Queremos en el orden internacional:

La confederación de las naciones.

La creación de un poder que rijas las relaciones internacionales, hoy materia de múltiples tratados.

Interín este poder no exista, la decisión de todas las discordias por el arbitraje.

Desde luego las más amistosas relaciones de letras y de comercio con las Repúblicas latinas de América, y cuantas facilidades y concesiones pueden contribuir a que Portugal se avenga a ser una región de España.

El apoyo y el estímulo de cuanto pueda agrandar en el hombre la idea de la Patria y hacer que la Humanidad constituya un todo orgánico.

La civilización de los pueblos incultos, no por la fuerza, sino por la colonización pacífica y el establecimiento de relaciones mercantiles.

La sustitución, en una palabra, de la guerra por la paz, de las armas por la razón y el derecho.

Madrid, 22 de Junio de 1894.

Por acuerdo del Consejo

EL PRESIDENTE,

F. Pi y Margall.

# ANGEL PEREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lona; astas, pezuñas, cascos y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y hebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La casa que más caro paga.

## VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc.  
Novedades en artículos para regalos.

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soportales del Collado, 45.—Almacén: Carretera de Madrid.

Frente Estación Ferrocarril.—SORIA

## Torcuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores.

En vermouth café y cervezas nadie puede aventajarme, por que yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL.

Fábrica de Licores  
Y VINOS GENEROSOS

## E. BOSQUED Y COMPAÑIA

Especialidad ANIS BOSQUED

Vino X y Z

(CAMPO DE CARIÑENA) AGUARON

VIJANTE: RAMON RAMON, DEMOCRACIA, 11  
ZARAGOZA

## Doroteo Velasco Cabezón

Abastecedor de! Casino de Numancia

Sirve los mejores cafés, cervezas y licores de marcas.

Especialidad en helados de todas clase. Servicio esmerado a domicilio.

Se admiten encargos especiales.

ANTIGUA PESCADERIA DE

## Magín Lafuente

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y escabeches superiores. Garantizado peso y clase.

## MANUEL RUIZ

Almacén de vinos tintos de  
Aragón y Valdepeñas.

## Juan Aparicio Lapuerta

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15.—Marqués del Vadiño, 6.—SORIA

Almacén de jamones y embutidos al por mayor y menor  
TOCINO Y MANTECA

Carnes freccas y saladas de todas clases

## Luis Riesgo y Gallo

EXPORTACION A PROVINCIAS

Calle del Conde de Romanones, 3 y 5 Teléfono, 33-54

MADRID

Informes, detalles y demás en la redacción de este periódico.

HIJOS DE

## Julían Díaz y Compañía

(Sucesores de J. Díaz y Compañía.)

Gran destilería de alcoholes de vino  
Fábrica de licores y anisados

CARIÑENA

Especialidad ANISETTE DIAZ

# LA URBANA

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Asegura contra el incendio, el Rayo, las explosiones de Gas, Aparatos del vapor... los Edificios, Cosechas, Mobiliarios, Fábricas y Talleres, etc.

FUNDADA EN EL AÑO 1838

Siniestros pagados desde su fundación 323.350 935

Agencias en todas las provincias de España

(Aprobado por la Comisaría de Seguros, en 30 de Diciembre de 1906.)

Director provincial: D. José María Palacio.—E-tudios, 1.—SORIA

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION: Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99.

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

ADMINISTRACION: MARQUES DEL VADILLO, 19